
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SÍNTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
LUNES 27 DE MARZO 2023 

 
Solicítala al correo: jdejesus.perez@pa.gob.mx 
Dirección Operativa de Comunicación Social 

 

Síguenos 

https://www.facebook.com/PAgraria
https://www.instagram.com/pagraria/
https://twitter.com/PAgraria
https://www.youtube.com/channel/UC56W02ZnFgWc4Qa9LRkopww


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Morena quiere un caballo de Troya en INE: Oposición 
Acusan que en las quintetas para conseguirlos hay mayoría de cercanos al partido; ven 
inminente ir a una insaculación 

 
Ligadas a 4T, en la quinteta para encabezar el INE 
Comité Técnico concluye elección 

 
Perfilan a morenistas para encabezar INE 
Buscan asegurar lugar, aun con insaculación 

 
Claudia: Me veo presidenta con Adán y Marcelo en mi gabinete 
La Jefa de Gobierno proclama que si hay piso parejo “mimetizando” con el de AMLO 

 
Va Presidenta en contra del freno de la Corte al Plan B 
Impugnará el fallo del ministro Laynes; “rebasó sus funciones” 

 
Creció la economía 3.6% anual en enero 
IGAE. Arranque con fuerza por impulso del sector servicio; Revisa Barclays PIB a 1.7% 

 
México ya es líder en proveeduría de autos al mercado de Estados Unidos 
Valor de las ventas en 2022 creció 21.8% y desplazó a Japón 

 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Impugnará el Ejecutivo decisión de la SCJN de suspender el 
plan B  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/27/politica/003n1pol 
El gobierno federal impugnará la decisión del ministro de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación Javier Laynez Potisek, quien dio entrada a la 
controversia constitucional promovida por el Instituto Nacional Electoral 
contra el plan B y suspendió su vigencia. La Consejería Jurídica solicitará al 
pleno de la SCJN la revocación del acuerdo, pues se extralimitó en sus 
funciones porque en materia electoral no es procedente este recurso y estas 
decisiones deben determinarlas los 11 ministros.  
Se advierte que el Ejecutivo federal no permitirá que se violente la 
Constitución ni el orden jurídico, subrayando que la determinación de 
Laynez resulta contraria a los principios fundamentales del estado de 
derecho que nos rige, pues es preocupante que el ministro instructor 
desconozca las reglas del procedimiento que regula controversias 
constitucionales lo que desnaturaliza este medio de control constitucional 
que busca alcanzar el equilibrio sano entre los poderes de la unión. 
 
Ebrard urge convocatoria de Morena para encuestas rumbo al 
2024  
https://www.milenio.com/politica/marcelo-urge-convocatoria-morena-encuestas-rumbo-
al-2024 
Desde Acapulco, Marcelo Ebrard urgió a Morena emitir las bases de las 
encuestas que realizará el partido al asegurar que el pueblo será quien 
defina quién encabezará el proyecto de la Cuarta Transformación en 2024 y 
hasta ahora no está informado. “Va a haber una encuesta en el mes de 
septiembre, ¿quién sabe qué encuesta es esa?, a ver levante la mano quién 
sabe. No se ha informado al pueblo, el Presidente ha dicho, oigan que el 
pueblo determine quién va a seguir adelante, que sea el pueblo, que no sea 
el partido, que sea la gente”. Pidió a la dirigencia de su partido dar a conocer 
los tiempos para que quienes vayan a participar tengan conocimiento pleno 
de las bases de participación y recordó que con el presidente López Obrador  
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se acordó una encuesta para definir al mejor posicionado y así fue cómo el 
tabasqueño fue candidato de unidad en 2012.  
“Lo que estamos urgiendo a Morena a nuestro partido es que ya saqué la 
convocatoria porque el pueblo no sabe, que informen cuándo va a ser, 
dónde va a ser, cómo se puede participar para que el pueblo determine y 
sanseacabó el asunto. El pueblo es el que debe decidir qué va a pasar”. 
 
Ligadas a 4T, en la quinteta para encabezar el INE; Comité 
Técnico concluye elección  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/ligadas-a-4t-en-la-quinteta-para-encabezar-el-ine-
comite-tecnico-concluye-eleccion/1578178 
Las cinco integrantes de la quinteta para elegir a quien será la nueva 
presidenta del Instituto Nacional Electoral (INE) son mujeres vinculadas con 
el gobierno o cercanas a funcionarios y legisladores de Morena. Ayer, el 
comité dio a conocer las quintetas para elegir a la consejera presidenta y 
otros tres consejeros electorales. Bertha María Alcalde Luján, hija de la 
expresidenta del Consejo Nacional de Morena, Bertha Luján, y hermana de 
la secretaria del Trabajo federal, Luisa María Alcalde, encabeza la llamada 
quinteta dorada, de la que emanará la próxima presidenta del INE. 
Le siguen Guadalupe Álvarez Rascón, exfuncionaria de la Unidad Técnica de 
Fiscalización del INE e hija del senador de Morena por Tlaxcala José Álvarez 
Lima; Rebeca Barrera Amador, expresidenta del Instituto Electoral de Baja 
California Sur, impulsada por el gobernador morenista Víctor Castro Cosío; 
Guadalupe Taddei Zavala, prima hermana del delegado de la Secretaría de 
Bienestar en Sonora; Iulisca Zircey Bautista Arreola, asesora del consejero 
del INE Jaime Rivera y esposa de Daniel Fajardo, subsecretario de Desarrollo 
Urbano y Vivienda de la Sedatu. 
 
Perfilan a morenistas para encabezar el INE  
https://www.reforma.com/perfilan-a-morenistas-para-encabezar-el-ine/ar2576718?v=5 
Ciudad de México. - Morena echó a andar su "Plan C" para quedarse con la 
presidencia del Instituto Nacional Electoral (INE). En la quinteta de mujeres 
para presidir el instituto, la cual se dio a conocer ayer, se concentraron los 
perfiles de cuatro aspirantes vinculadas a la denominada Cuarta 
Transformación (4T).  
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Esa quinteta no se aprobó por unanimidad de los siete integrantes del 
Comité de Evaluación, sino sólo por la mayoría, también afín a la 4T. Bertha 
María Alcalde Luján, Guadalupe Álvarez Rascón, Iulisca Zircey Bautista 
Arreola y Guadalupe Taddei Zavala son las cuatro candidatas ligadas a la 4T 
que podrían presidir el INE. Son a la vez cuatro de los seis candidatos contra 
los que Maite Azuela, integrante del Comité Evaluador, emitió un voto 
particular en contra por tratarse de perfiles ligados al Gobierno federal. La 
quinta candidata a presidir el INE, Rebeca Barrera Amador, ex presidenta 
del Instituto Electoral de Baja California Sur, no ha sido abiertamente ligada 
a la 4T, aunque fue invitada a formar parte de la Administración del actual 
Gobernador Víctor Manuel Castro Cosío. 
 
Morena quiere un caballo de Troya en el INE, acusa oposición  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ven-a-afines-a-morena-en-quintetas-para-el-ine/ 
Con perfiles cercanos a Morena quedó integrada la quinteta para elegir a 
quien será la nueva consejera presidenta del Instituto Nacional Electoral 
(INE). La lista la encabeza Bertha María Alcalde Luján, hermana de la 
secretaria del Trabajo, Luisa María Alcalde. En la misma quinteta se 
encuentran Guadalupe Álvarez Rascón, hija del senador morenista José 
Álvarez Lima; Rebeca Barrera Amador, exconsejera presidenta del Instituto 
Electoral en Baja California Sur y que fue ampliamente criticada por emitir 
resoluciones a favor de Morena; incluso el gobernador, Víctor Manuel Castro 
la invitó a su gabinete. De igual forma, en la “quinteta dorada” está 
Guadalupe Taddei Zavala, hija del súperdelegado del Bienestar en Sonora, 
Jorge Taddei, así como Lulisca Zircey Bautista Arreola, asesora del consejero 
del INE, Jaime Rivera, y esposa del subsecretario de la Sedatu, Daniel 
Fajardo. Los perfiles fueron aprobados por mayoría, ya que Maite Azuela 
emitió su voto particular en cuatro de los cinco casos, considerando que se 
trata de aspirantes cercanas al Estado, lo que afectaría la imparcialidad y 
autonomía de quien ocupe el cargo. 
 
Ahora, diputados proponen limitar al Tribunal Electoral  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/diputados-van-por-limitar-a-tribunal-electoral/ 
Tras los desacuerdos con el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), los integrantes de la Junta de Coordinación Política  
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(Jucopo) de la Cámara de Diputados presentaron una iniciativa para limitar 
sus facultades, a fin de que no puedan emitir sentencias con acciones 
afirmativas, en beneficio de la paridad de género o grupos vulnerables. 
El Tribunal Electoral tampoco podrá resolver los actos y demás 
determinaciones de la Cámara de Diputados o el Senado, en ejercicio de sus 
facultades exclusivas, las decisiones de sus órganos de gobierno y las que 
correspondan a sus regímenes interiores 
Mediante una Reforma Constitucional a los artículos 41, 73, 99 y 105, también 
se da la facultad exclusiva al Poder Legislativo para ejercer medidas 
afirmativas a favor de los derechos político-electorales de estos grupos. 
 
Pemex: para 2030, caída en demanda de petróleo  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pemex-para-2030-caida-en-demanda-de-petroleo/ 
El crecimiento sostenido de las fuentes de energía renovables a nivel 
internacional comienza a desplazar a los combustibles fósiles, por lo que se 
prevé que para 2030 inicie la caída en la demanda de crudo. 
Así lo reconoce Pemex en su Plan de negocios 2023-2027, que remitió 
recientemente a la Cámara de Diputados, y pese a saber que el declive 
iniciará en siete años, continúa la inversión para producir hidrocarburos. 
“En los años recientes es posible observar un incremento importante en el 
uso de energía proveniente de fuentes renovables, lo que refleja los 
esfuerzos y las políticas mundiales contra el cambio climático. En contraste, 
el Stated Policies Scenario (STEPS) de 2022 considera una caída para todos 
los combustibles fósiles hacia 2050; para el crudo se proyecta una caída a 
partir de 2030 y para el carbón desde la presente década, lo que convierte 
este escenario en el primero de la Agencia Internacional de Energía (IEA, por 
sus siglas en inglés) que presenta una caída de estos consumos en el 
periodo de análisis y, de cumplirse, sería la primera vez que se registrara 
desde el inicio de la Revolución Industrial”, señala el informe. 
 
Encarece violencia nearshoring en la zona del Bajío 
https://www.reforma.com/encarece-violencia-nearshoring-en-la-zona-del-
bajio/ar2576761?v=7 
Guanajuato. - La inseguridad en estados del Bajío ha llevado a que las 
empresas que hacen nearshoring en esa región contemplen medidas  
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adicionales para protegerse, lo que resulta en un gasto extra en sus 
presupuestos. Una de las medidas más populares es la barda perimetral que 
se pone alrededor de las plantas, así como guardias de seguridad, que, si 
bien en México no son del todo extraños, en sedes de otros países no son 
necesarios. "Las fábricas de otras partes del mundo no tienen barda 
perimetral y para venir a México es forzoso; tú vas a la misma planta del 
corporativo en Estados Unidos o Europa y literal tu guardia es la persona de 
recepción", describió Rodrigo Arciniegas, director de Catch Consulting. 
José Luis Calderón, presidente de la comisión de comunicación de la 
Asociación Mexicana de Empresas de Seguridad Privada (AMESP), dijo que 
otros elementos son la iluminación, cámaras de vigilancia, alarmas y 
protección a sus ejecutivos con escoltas o autos blindados. 
 
Sheinbaum dice verse como sucesora de AMLO; "veo a Adán y 
Ebrard en mi gabinete"  
https://www.milenio.com/milenio-tv/cafe-milenio/claudia-sheinbaum-dice-verse-como-
sucesora-de-amlo 
Claudia Sheinbaum se siente preparada para ser Presidenta de la República. 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México es directa: se ve como la 
sucesora de Andrés Manuel López Obrador. "Eso es muy posible", admite 
cuando se le pregunta si ella será la primera mujer que encabece el Poder 
Ejecutivo en México. La respuesta es directa a una aspiración que va 
tomando forma. 
—¿Usted ya se ve como Presidenta?— 
"Sí".  
En charla con Oscar Cedillo, (OC), Azucena Uresti (AU), Elisa Alanís (EA), 
Víctor Hugo Michel (VHM), Alejandro Domínguez (AD) y Carlos Zúñiga (CZ) 
en Café MILENIO, Sheinbaum Pardo incluso hace una invitación a su 
eventual gabinete a las otras dos corcholatas más fuertes: el canciller 
Marcelo Ebrard; y el secretario de Gobernación, Adán Augusto López. 
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Bancos en México pueden responder “tranquilamente” a 
cualquier crisis  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/27/economia/018n1eco 
El sistema bancario mexicano está supercapitalizado, por lo que ante 
cualquier situación de crisis que se viva, como la que se enfrenta 
actualmente en Estados Unidos, deben de responder tranquilamente a sus 
clientes, afirma Jesús de la Fuente, presidente de la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV). Tras la crisis de la pandemia y ante la actual 
coyuntura, acepta que hay entidades del sector financiero, sobre todo 
algunas sociedades de ahorro y crédito popular que han enfrentado 
problemas, pero se trabaja con ellos de la mano para poder salir adelante y 
no tener que revocar las licencias.  
En entrevista con La Jornada, el titular del organismo regulador refiere que 
la gran cantidad de multas que hoy en día hay a bancos, casas de bolsa, y 
diversas instituciones, es debido a que cuando tomó las riendas de la CNBV, 
en noviembre de 2021, encontró una gran cantidad de sanciones archivadas, 
y ahora se trabaja en hacer que la ley se cumpla. 
 
Pandemia no detuvo el tráfico de cocaína; su oferta mundial 
está en niveles récord  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pandemia-no-detuvo-el-trafico-de-cocaina-su-
oferta-mundial-esta-en-niveles-record/1578183 
Niveles récord de producción de cocaína en América Latina, un aumento en 
la pureza de la que se consume en Europa y un incremento de las 
incautaciones en África son los tres grandes focos rojos que la ONU advierte 
sobre esta droga. De acuerdo con el Informe Global sobre la Cocaína 2023, 
elaborado por la Oficina de las Naciones Unidas contra la Droga y el Delito, 
el cese de actividades provocado por la pandemia de covid-19 detuvo la 
demanda de la droga, pero no la producción, que alcanzó la cifra de dos mil 
toneladas en 2020 y la más alta hasta ahora. Esto representa un incremento 
de 200 toneladas respecto del año anterior a la crisis sanitaria (2019) y el 
doble desde 2014, cuando la producción empezó su ascenso.  
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“El aumento se debe, en parte, a la expansión del cultivo de arbusto de coca, 
que se duplicó entre 2013 y 2017, alcanzó un pico en 2018 y volvió a aumentar 
considerablemente en 2021. Pero también se debe a las mejoras en el 
proceso de conversión de arbusto de coca a clorhidrato de cocaína”, alertó 
la ONU. 
 
Despide Netanyahu a su Ministro de Defensa y provoca caos  
https://www.reforma.com/despide-netanyahu-a-su-ministro-de-defensa-y-provoca-
caos/ar2576557?v=4 
Israel. - Decenas de miles de israelíes se lanzaron a las calles de ciudades de 
todo el país, en un estallido espontáneo de ira después de que el Primer 
Ministro Benjamin Netanyahu despidiera abruptamente a su Ministro de 
Defensa por desafiar el plan de reforma judicial del líder israelí.  
Los manifestantes en Tel Aviv bloquearon una carretera principal e 
encendieron una gran hoguera, mientras que la policía forcejeó con los 
manifestantes que se congregaron fuera de la casa privada de Netanyahu 
en Jerusalén. La medida es una señal de que el jefe del Gobierno seguirá 
adelante con su plan de reforma, que ha suscitado una fuerte oposición. 
Decenas de miles de manifestantes han salido a las calles, dirigentes 
empresarios y militares se han pronunciado en contra y los principales 
aliados de Israel han expresado su malestar. Yoav Gallant, un general 
retirado del Ejército, está en la máxima conducción del partido gobernante 
Likud. El sábado pidió una pausa en las discusiones sobre el controvertido 
proyecto de ley hasta pasadas las festividades del Día de la Independencia 
en abril, señalando que la brecha amenaza la seguridad nacional de Israel. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/desaira-amlo-tianguis-turistico-en-
la-cdmx/ 
Nos comentan que ayer se registró un comportamiento muy raro en la 
Presidencia de la República. Nos detallan que durante el fin de semana 
trascendió que era posible que, tras su gira por el sureste para supervisar la 
construcción del Tren Maya, el presidente López Obrador pudiera acudir a 
la inauguración del Tianguis Turístico, que por primera vez se lleva a cabo 
en la Ciudad de México. Ayer, a las 11:30, la vocería presidencial difundió en 
el chat oficial un alcance de la agenda que indicaba que el Ejecutivo federal 
sí acudiría a la inauguración. Sin embargo, minutos después el documento 
fue borrado y se aseguró que el mandatario no asistiría, como finalmente 
ocurrió. ¿Qué sucedió? ¿Por qué el plantón? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-03-27/op245985 
ES EVIDENTE que no existen funcionarios químicamente puros, pero la 4T 
no disimula el morenismo que quiere imponer en el Instituto Nacional 
Electoral. El caso de Bertha Alcalde Luján es sólo uno de los ejemplos de 
aspirantes con ligas demasiado estrechas al movimiento que busca destruir, 
justamente, al INE. 
DE la lista de finalistas, la mayoría pertenece a la clase gobernante y/o tiene 
relación de parentesco o subordinación con funcionarios federales, 
estatales o legisladores guindas. Si el presidente Andrés Manuel López 
Obrador fuera congruente, tendría que vetar a los aspirantes con nexos 
partidistas... tal y como lo hizo con el INAI. Pero, bueno, eso sería sólo si la 
congruencia no fuera un bien tan escaso en este sexenio. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1689 
Que la llamada “quinteta dorada” para elegir a la próxima presidenta del INE 
entre perfiles afines a la 4T, como Bertha Alcalde, Guadalupe Álvarez, 
Rebeca Barrera, Lulisca Zircey Bautista y Guadalupe Taddei, encendió los 
focos rojos entre la oposición y el coordinador del PAN en San Lázaro, Jorge 
Romero, anticipó en el chat de su grupo parlamentario un rechazo de Va 
por México a esa propuesta. “No permitiremos que se cuelen en esos cargos 
personas que vulgar y notoriamente tengan alguna vinculación con 
cualquier fuerza política”, dijo. Es decir, que el relevo de Lorenzo Córdova 
solo podrá llegar a esa posición como se previó desde el principio, por 
tómbola… 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
El caso de Black Wallstreet Capital y la CNBV  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-caso-de-black-wallstreet-
capital-y-la-cnbv/ 
En medio de una alta volatilidad de los mercados financieros, la firma 
asesora de inversiones Black Wallstreet Capital (BWC) envió en marzo lo que 
sería su último reporte a clientes. En el documento, los analistas expusieron 
que mantenían su postura de “preferir una gestión altamente activa, siendo 
muy selectivos con emisoras y llevando a cabo compras de oportunidad”. 
Ese reporte se envió 15 días antes de que se revelaran presuntos vínculos de 
la compañía con el crimen organizado para realizar operaciones de 
distribución de narcóticos y de lavado de dinero, y de que se catearan sus 
oficinas, lo que derivó en la detención de cinco personas. 
 
Salvador García Soto 
México: potencia económica, pero ¿con mal gobierno? 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/mexico-potencia-
economica-pero-con-mal-gobierno/ 
Dice la canción del gran pintor musical de México, Pepe Guízar, que “como 
México no hay dos”, y eso aplica para muchas cosas en las que este país 
resulta único en el mundo, tanto en las cosas buenas, como en las no tan 
buenas y hasta en las cosas malas que nos caracterizan. Por ejemplo, ahora 
que el presidente López Obrador asegura que “México ya es una potencia 
social con dimensión social” —cualquier cosa que eso signifique— estaría 
bueno aclarar que ni en eso, en lo de ser potencia, nos parecemos a otras 
potencias económicas del mundo, porque tenemos nuestras propias 
singularidades. “Por eso están llegando muchas inversiones y el pronóstico 
es que México va a crecer mucho más que otros países, hay condiciones 
inmejorables, se está convirtiendo México en una potencia económica con 
dimensión social y en eso coinciden empresarios y eso lo expresó Larry Fink 
que dirige un fondo de inversión”, dijo López Obrador el viernes pasado en 
su conferencia mañanera, luego de dos reuniones que sostuvo el jueves en  
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la víspera, con el CEO de Black Rock, el principal fondo de inversiones del 
mundo, y con empresarios de América Latina que acudieron al encuentro 
“XVIII Padres e Hijos” que organizó en México el empresario Carlos Slim Helú. 
 
Asociación Mexicana de Urbanistas, AC. 
Por una ciudad de derechos: gran fracaso para la ciudad y sus 
habitantes  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/asociacion-mexicana-de-urbanistas-ac/por-una-
ciudad-de-derechos-gran-fracaso-para-la-ciudad-y-sus-habitantes/ 
En la Constitución Política, en el Art. 4° está establecido que “toda persona 
tiene derecho a un medio ambiente adecuado para su desarrollo y 
bienestar”, también establece que “toda familia tiene derecho a disfrutar de 
una vivienda digna y decorosa”. En la práctica, ni gozamos de un medio 
ambiente sano y la vivienda de una inmensa mayoría de los mexicanos ni es 
ni digna ni decorosa. Muchos grupos de activistas urbanos pertenecientes 
a pueblos y barrios originarios en la CDMX llevan años impulsando esa 
misión del “Derecho a la ciudad”, no en lo individual si no como algo 
colectivo, que permita a todos los que en ella habitamos, trabajo, movilidad, 
acceso en forma equitativa e incluyente a los servicios, recursos y 
oportunidades que la ciudad debe ofrecer.  
 
Héctor de Mauleón 
Un misterio llamado Chabelo  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/un-misterio-llamado-
chabelo/ 
“Un domingo sin Chabelo no es un domingo”, decía Jacobo Zabludovsky, y 
de algún modo tenía razón. Sorprende el alud de recuerdos que la muerte 
del “animador infantil”, Xavier López, Chabelo, suscitó, por ejemplo, en las 
redes. El fallecimiento de Chabelo suscitó un fenómeno inesperado. De los 
chistes a consecuencia de su longevidad, miles de personas pasaron de 
golpe al reino dorado de su propia infancia.  
Durante los días inmediatos a la muerte llovieron escenas, anécdotas, 
recuerdos. Hoy sabemos que el programa más visto de México fue el de un 
adulto de pantaloncillos cortos que se fingía niño.  
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¿Por qué? De momento no importan las respuestas. Chabelo estuvo en los 
hogares de México desde mucho antes de que saliera al aire su programa 
canónico, En Familia, que generaciones de mexicanos presenciaron 
tercamente, ritualmente, durante inimaginables 48 años. 
 
Sergio Sarmiento 
Por la Constitución  
https://www.reforma.com/por-la-constitucion-2023-03-27/op245987 
"No quieren al gobierno del pueblo, por eso no quieren la reforma electoral". 
Andrés Manuel López Obrador 
El Presidente no se puede dar por sorprendido. Su plan B tenía marcada la 
inconstitucionalidad desde el principio. El mismo coordinador de la mayoría 
morenista en el Senado, Ricardo Monreal, lo advirtió al votar en contra en 
diciembre de 2022. "Protesté para cumplir y hacer cumplir la Constitución", 
explicó. "El voto particular difiere de la mayoría por el momento particular 
que pasa, pero no es un asunto político, oportunista o coyuntural.  
Es la Constitución, y en eso me sostengo".   
Al Presidente no le importa. Él también protestó cumplir y hacer cumplir la 
Constitución y las leyes que de ella emanen, pero lo olvidó. Públicamente ha 
dicho: "Y que no me vengan con ese cuento de que la ley es la ley". 
 
Carlos Marín 
El INE no se toca, pero se le asalta  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-ine-no-se-toca-pero-
se-le-asalta 
Abortado por la oposición en el Congreso el plan A de la reforma 
constitucional y en estado de coma en la Suprema Corte de Justicia el plan 
B que modificó las leyes secundarias, el gobierno afina su plan C con una 
quinta columna en el Consejo General del Instituto Nacional Electoral. 
La amenaza de hoy es la elevada probabilidad de que quienes cubran los 
lugares de los cuatro consejeros que terminan su gestión la próxima 
semana respondan ideológica, política y descaradamente a los intereses de 
la cuarta transformación y no a los de la sociedad.  
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Son 20 los futuros integrantes del pleno del INE que serán divididos en 
cuatro quintetas de las que saldrán la presidenta consejera y tres consejeros 
que sustituirán a Lorenzo Córdova, Ciro Murayama, Adriana Margarita 
Favela Herrera y José Roberto Ruiz Saldaña. 
 
Enrique Quintana 
El ‘Plan M’ de AMLO  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/03/27/el-plan-m-de-
amlo/ 
Algunas personas que a lo largo de las semanas recientes hablaron con el 
presidente López Obrador de manera privada, me comentaron que era 
consciente de que el escenario más probable era que la Corte frenara el 
llamado Plan B. El no ser sorpresa no fue obstáculo para que lanzara los 
epítetos usuales en contra de la Corte: conservadores, parte de la mafia del 
poder y la oligarquía, etcétera. La respuesta formal también fue anunciar su 
impugnación mediante la Consejería Jurídica de la Presidencia. 
El presidente sabía que las reformas legales aprobadas por el Congreso 
podrían ser consideradas inconstitucionales en algunos de sus 
componentes y que las probabilidades de que algún ministro decidiera 
suspender su vigencia, en tanto no se discutieran ampliamente en el pleno 
de la Corte, eran muy elevadas. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Buscando a Chabelo  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/03/27/buscando-a-
chabelo/ 
Durante 48 años, el programa En Familia con Chabelo fue un referente 
dominical. Transitó por la Revolución Cultural, la caída del Muro de Berlín, la 
revolución de las telecomunicaciones, el cambio del milenio y el 
advenimiento de las redes sociales sin que Xavier López, como estaba 
registrado, fuera al paso del tiempo. Todo se movió en casi medio siglo, 
probablemente por los avances tecnológicos, alcanzando más logros que 
en los miles de años previos de la humanidad, pero él permaneció ante 
todos como el mismo personaje de pantalones cortos y voz de niño que 
acompañó a casi tres generaciones que crecieron, pero nunca dejaron de  
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verlo con cariño. Chabelo fue mucho más de lo que se le recordó con 
homenajes el sábado, tan pronto como se supo que había muerto. Por 
décadas fue un factor de cohesión social. 
 
Darío Celis 
AICM transparenta y Volaris en evidencia  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/03/27/aicm-transparenta-y-
volaris-en-evidencia/ 
BUENA MEDIDA A favor de los usuarios la que tomó el Aeropuerto 
Internacional de la CdMx (AICM), aunque no explicada, lo que llevó al 
gobierno a ser duramente criticado ayer en redes sociales. 
Desde el sábado las pantallas de información de la terminal a cargo de 
Carlos Velázquez Tiscareño despliegan la hora real de los vuelos que 
autorizaron a las aerolíneas, no las que éstas comercializaron al público. 
Lo que pasa es que empresas como Volaris, que sobresalió el fin de semana 
por la caótica diferencia entre sus slots autorizados y los horarios que vendió 
a usuarios, manejan itinerarios diferentes. 
Peor aún es que Servicios a la Navegación en el Espacio Aéreo Mexicano 
(Seneam), que controla el tránsito, permite salidas y llegadas que no tienen 
horario autorizado por el AICM, el más saturado del país. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/03/27/opinion/008o1pol 
La batalla por el control electoral de 2024 transcurre por dos vías muy 
definidas y previsibles: el bando con mayor poder (el Ejecutivo, el Legislativo) 
ha ejercido todas las facultades legales y metalegales a su alcance, mientras 
el bando opositor (la alianza llamada Va por México y sus aliados mediáticos 
y de la sociedad civil) ha magnificado los riesgos del cambio de modelo 
electoral y ha tratado de deslegitimar el proceso. Ambas partes están ya a 
las puertas de un desenlace sabido: con plan a o sin él, con plan b o sin él, 
con marchas y mítines o sin ellos, el primer día hábil del próximo mes, ya en 
una semana, habrán de cambiar tanto el mando máximo del Instituto 
Nacional Electoral (no más Lorenzo Córdova Vianello) como la correlación  
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interna de fuerzas (habrá cuatro nuevos consejeros, probablemente la 
mayoría de ellos más afines a impulsar transformaciones que a mantener la 
intocabilidad ahora tan sublimada por los opositores al obradorismo). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero 
https://www.jornada.com.mx/2023/03/27/opinion/006o1eco 
Agudo contraste entre dos de los escenarios de la vida nacional: en el 
político, llega a un punto máximo el enfrentamiento de la oposición contra 
el gobierno de la 4T. En el económico y financiero, los signos vitales –
inflacion, crecimiento económico, moneda, exportaciones– muestran 
fortaleza. Probablemente las cosas no van mal en su conjunto. La tragedia 
sería que la clase política estuviera tranquila y la economía fuera en picada. 
El agarrón del momento es en torno al llamado plan b que sustituyó a la 
frustrada reforma electoral propuesta por el gobierno. Los inconformes 
recurrieron a la Suprema Corte, y el cortesano Javier Laynez Potisek 
determinó su suspensión mientras el mismo máximo tribunal resuelve el 
fondo de la controversia, lo cual puede llevar mucho tiempo. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Ejidatarios de la zona maya se manifiestan frente al Campo 
Militar de Xpujil por el Tren Maya  
https://noticaribepeninsular.com.mx/ejidatarios-de-la-zona-maya-se-manifiestan-frente-al-
campo-militar-de-xpujil-por-el-tren-maya/ 
Quintana Roo. - Un grupo de aproximadamente 30 ejidatarios de Nicolás 
Bravo al sur del estado de Quintana Roo se manifestaron frente al Campo 
Militar Número 33 de Xpujil Campeche, en espera de ser atendidos por el 
Presidente Andrés Manuel López Obrador quien supervisa los trabajos del 
Tren Maya. Los ejidatarios solicitan que se mantenga el proyecto original del 
Tren Maya que establece un paradero Maya en el poblado de Nicolás Bravo 
pero que ahora se “movió” a unos 17 kilómetros de la comunidad.  
El ejido de Nicolás Bravo se ubica al sur del estado de Quintana Roo en los 
límites con el estado de Campeche y era el único ejido del tramo 7 del Tren 
Maya que se mantenía inconforme porque se decidió cambiar el paradero 
de la comunidad a la zona arqueológica de Kohunlich.  
Lorenzo Várguez, uno de los ejidatarios inconformes advirtió que tomarán 
represalias porque dijo “no somos juguetes de nadie”. El ejidatario comentó 
que tanto las autoridades de la Procuraduría Agraria así como del Fondo 
Nacional de Turismo se han inclinado a favor del comisariado ejidal 
Gualberto Caamal Kú y han ocasionado un conflicto entre los ejidatarios. 
 
Procuraduría Agraria promueve desarrollo sustentable de los 
ejidos en Hidalgo  
https://www.milenio.com/politica/hidalgo-procuraduria-agraria-promueve-desarrollo-
sustentable-ejidos 
Hidalgo. - La Procuraduría Agraria del gobierno federal trabaja en 
establecer las bases para impulsar el desarrollo de los ejidos en Hidalgo, que 
históricamente se han olvidado y en donde había casos de falta de 
transparencia y poca accesibilidad para la mujer y los jóvenes.  
Andrés Velázquez Vázquez, procurador agrario federal en el estado de 
Hidalgo, señaló que hay muchas ventanas de oportunidades para promover 
la sustentabilidad del ejido, generar empleos y producir desarrollo  
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económico para pueblos y comunidades, por lo que se ha consolidado el 
trabajo que inició en diciembre de 2018 cona la llegada del presidente 
Andrés Manuel López Obrador. De acuerdo con el titular de la institución de 
servicio social, actualmente hay en Hidalgo mil 157 núcleos ejidales y están 
por autorizarse dos más: Agua Fría en el municipio de Jacala de Ledezma y 
Xochicoatlán, en la demarcación del mismo nombre, ambos, propuestas 
que fueron parte de la campaña del hoy gobernador Julio Menchaca Salazar 
y que se culminó en la gestión desde la Procuraduría Agraria. 
 
PRESIDENTE NO ATENDIÓ PROTESTA, GOBERNADORA SÍ, 
PERO…: “Yo no puedo prometer lo que no voy a cumplir”, dijo 
Mara Lezama a ejidatarios de Laguna Om, inconformes por la 
reubicación del paradero del Tren Maya  
https://noticaribe.com.mx/2023/03/25/presidente-no-atendio-protesta-gobernadora-si-
pero-yo-no-puedo-prometer-lo-que-no-voy-a-cumplir-dijo-mara-lezama-a-ejidatarios-de-
laguna-om-inconformes-por-la-reubicacion-del-paradero-del/ 
Quintana Roo. - Ejidatarios de Laguna Om no lograron ser escuchados por 
el presidente Andrés Manuel López Obrador en su inconformidad por la 
reubicación del paradero del Tren Maya, comprometido en un principio para 
la cercanía de la comunidad de Nicolás Bravo, y en su lugar fueron atendidos 
por la gobernadora, Mara Lezama, quien se comprometió a atender la 
inconformidad. Sin embargo, de acuerdo con la información proporcionada 
por los ejidatarios inconformes, la mandataria les dijo, de antemano, que no 
puede prometer algo que no les vaya a cumplir. 
“Yo no puedo prometer lo que no voy a cumplir”, señaló Mara Lezama. 
En el marco de la visita del presidente Andres Manuel López Obrador a 
Campeche y Quintana Roo, los ejidatarios realizaron una manifestación 
frente al campo militar ubicado en Xpujil, Campeche, para pedir por lo 
menos cinco minutos de la atención del mandatario federal. En su lugar, 
Mara Lezama les dijo que en los próximos días tendrá una reunión con los 
ejidatarios y recibió un USB donde exponen las irregularidades cometidas 
por la autoridad ejidal junto con representantes de la Procuraduría Agraria 
y Fonatur, en donde estuvo la Secretaría de Gobierno, Cristina Torres. 
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Autoridades de Cuxtitali el Pinar invitan a no comprar terrenos 
ejidales  
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/municipios/autoridades-de-cuxtitali-el-
pinar-invitan-a-no-comprar-terrenos-ejidales-9817389.html 
Chiapas. - Autoridades legítimas del Ejido Cuxtitali El Pinar municipio de San 
Cristóbal de Las Casas, en un escrito firmado por las autoridades invitan a 
no comprar terrenos en la zona, porque son tierras ejidales y que no se 
pueden vender, y hacen el llamado a toda la población a evitar comprar 
estos terrenos por qué tienen dueños. En el escrito firmado y sellados por 
las autoridades legítimas del ejido, dijeron que con base en la legalidad y 
con la finalidad de evitar más fraudes y problemas, envían este documento 
a los gobiernos en los tres niveles para su conocimiento, porque existen 
terrenos ejidales y que lo están vendiendo ya loteados, por lo que invitan al 
público en general que se abstengan la no adquisición de comprar terrenos 
invadidos y de realizar contratos clandestinos con autoridades ejidales 
falsas, del ejido El Pinar ubicado en el lado Norte de San Cristóbal. 
"Pedimos al gobierno de los tres niveles, la fiscalía de Justicia, Procuraduría 
Agraria, así como el registro agrario nacional de investigar esta venta de 
terrenos ejidales de manera ilegal, saben perfectamente que los terrenos 
que pretenden venderlos tienen dueños legítimos, los ejidatarios cuentan 
con el certificado de derecho agrario que los ampara, tienen plano ejidal, 
carpeta básica con nombre de los ejidatarios que están en el registro agrario 
nacional, por lo que se le pide a la ciudadanía no comprar estos terrenos", 
señalan en el escrito firmado por Mateo López Ruiz, Juventino Díaz López, 
Fernando Ruiz Hernández, Catarino Gregorio López López, entre otras 
autoridades legales. 
 
Sin precedente la inversión federal en Chihuahua: Loera  
https://www.omnia.com.mx/noticia/262910 
Al finalizar la sexta asamblea para instalar el Comité del Banco del Bienestar 
de los Programas del Bienestar en la sucursal de Chihuahua, el delegado 
estatal de los Programas para el Desarrollo, Juan Carlos Loera de la Rosa 
mencionó que la derrama económica que generan los programas sociales 
equivale a la sexta parte del presupuesto del estado.  
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El también representante del presidente de la República en la entidad 
resaltó que el estado de Chihuahua tiene un presupuesto de 95 mil millones 
de pesos, de los cuales el 75 por ciento proviene de fondos federales, 
alrededor de 68 mil millones de pesos. Además, asistieron funcionarios 
federales que han aportado a este propósito como los titulares de la 
Procuraduría Agraria, Víctor Juárez Rentería, y del Registro Agrario 
Nacional, Flor Pilar Cázarez Holguín, quienes han trabajado arduamente en 
conseguir los terrenos para los bancos. 
 
Exhortan a no comprar terrenos ejidales  
https://diariodechiapas.com/ultima-hora/exhortan-a-no-comprar-terrenos-ejidales/ 
Chiapas. - Autoridades legítimas del Ejido Cuxtitali El Pinar, municipio de 
San Cristóbal de Las Casas, exhortaron a no comprar terrenos en la zona, 
porque son predios ejidales y no se pueden vender. A través de un escrito 
firmado por las autoridades, señalaron que con base en la legalidad y con la 
finalidad de evitar más fraudes y problemas, enviaron un documento a los 
gobiernos de los tres niveles para su conocimiento, porque existen terrenos 
ejidales y los están vendiendo ya loteados. Invitaron al público en general 
que se abstengan de adquirir o comprar terrenos invadidos y de realizar 
contratos clandestinos con autoridades ejidales falsas, del ejido El Pinar 
ubicado en el lado Norte de San Cristóbal. «Pedimos al gobierno de los tres 
niveles, la Fiscalía de Justicia, Procuraduría Agraria y el Registro Agrario 
Nacional de investigar esta venta de terrenos ejidales de manera ilegal, 
saben perfectamente que los terrenos que pretenden venderlos tienen 
dueños legítimos, los ejidatarios cuentan con el certificado de derecho 
agrario que los ampara, tienen plano ejidal, carpeta básica con nombre de 
los ejidatarios que están en el Registro Agrario Nacional, por lo que se le pide 
a la ciudadanía no comprar estos terrenos», indicaron. 
 
Cuarta Transformación protege a los sectores más vulnerables: 
representante en Hidalgo de la Procuraduría Agraria  
https://agendahidalguense.com/2023/03/24/cuarta-transformacion-protege-a-los-sectores-
mas-vulnerables-representante-en-hidalgo-de-la-procuraduria-agraria/ 
Hidalgo. - “Este acto es derivado de una serie de eventos históricos, primero 
la lucha revolucionaria de Emiliano Zapata y la Ley Agraria de 1917 impulsada  
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por Venustiano Carranza, así como la encomienda del presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, de estar cerca de las y los ejidatarios” 
enfatizó Andrés Velázquez Vázquez, representante en Hidalgo de la 
Procuraduría Agraria (PA), durante el acto de Depósito de lista de 
sucesores en el ejido de Santiago Tlapacoya, municipio de Pachuca. 
Acompañado de funcionarios federales, estatales y municipales, Andrés 
Velázquez subrayó que el proyecto de la Cuarta Transformación, que en 
Hidalgo encabeza el gobernador Julio Menchaca Salazar, es fiel protector de 
los sectores sociales más vulnerables y a que a través de un gobierno 
humanista, honesto y fraterno, se atienden sus necesidades. 
 
Acusan ejidatarios de Laguna Om, corrupción en obras de Tren 
Maya  
https://quintanaroo.quadratin.com.mx/acusan-ejidatarios-de-laguna-om-corrupcion-en-
obras-de-tren-maya/ 
Quintana Roo. - Ejidatarios de Laguna Om, localidad de Othón Pompeyo 
Blanco, iniciaron una manifestación a las afueras del Campo Militar número 
33 de Xpujil, con la finalidad de entablar un diálogo con el presidente de 
México, Andrés Manuel López Obrador, y reportar el presunto caso de 
corrupción en la construcción del Tren Maya y los intereses en el 
movimiento de un paradero.  
Los ejidatarios, quienes ya habían denunciado esta situación de presunta 
corrupción, buscan denunciar ante el presidente de México, a miembros del 
Fondo nacional de turismo (Fonatur), la secretaría del Bienestar y 
Procuraduría Agraria (PA) que en contubernio con un grupo de ejidatarios 
de Laguna Om y el comisariado ejidal, han movido sin consulta, un paradero 
del Tren Maya que originalmente beneficiaba a su comunidad. 
 
Ejidatarios de Kimbilá exigen aclarar situación legal de un 
terreno explotado  
https://reporteroshoy.mx/noticias/ejidatarios-de-kimbila-exigen-aclarar-situacion-legal-de-
un-terreno-explotado/ 
Yucatán. - Ejidatarios de Kimbilá manifestaron sus dudas sobre el proceder 
del dueño de la hacienda “San José” que anexó 34 hectáreas de tierras que 
presuntamente forman parte del núcleo agrario. Las tierras en cuestión son  

https://quintanaroo.quadratin.com.mx/acusan-ejidatarios-de-laguna-om-corrupcion-en-obras-de-tren-maya/
https://quintanaroo.quadratin.com.mx/acusan-ejidatarios-de-laguna-om-corrupcion-en-obras-de-tren-maya/
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explotadas por una constructora privada que suministra material pétreo 
para la construcción de las vías del proyecto del Tren Maya.  
La reunión fue presidida por el actual comisario ejidal, Alfonso Armando May 
Chan quien pidió la intervención legal de la Procuraduría Agraria que, por 
lo que se observó estaba más del lado del propietario de la hacienda, ya que, 
incluso, los funcionarios federales pidieron que se presente la carpeta básica 
del ejido para dilucidar sobre la propiedad de la superficie en duda. 
Empleados de Fonatur exhortaron proceder con cautela para que no se 
genere un conflicto que ponga en riesgo la fecha de inauguración del 
proyecto del Tren Maya. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 27/03/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5683879&fecha=27/03/2023#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se expropia por causa de utilidad pública la superficie 
de 83,819.07 m² (ochenta y tres mil ochocientos diecinueve punto cero siete 
metros cuadrados), a favor de la Federación para la ejecución del Tramo 6 
del Proyecto Tren Maya, correspondiente a 7 (siete) inmuebles de propiedad 
privada, en los municipios de Tulum, Felipe Carrillo Puerto y Othón P. 
Blanco, en el estado de Quintana Roo. 
 
Supervisan obras que se construyen con recursos federales que 
se convertirán en puntos de encuentro cultural, turístico y 
deportivo en Tulum  
https://noticaribe.com.mx/2023/03/25/supervisan-obras-que-se-construyen-con-recursos-
federales-que-se-convertiran-en-puntos-de-encuentro-cultural-turistico-y-deportivo-en-
tulum/ 
Quintana Roo. - Este sábado, el Presidente Municipal de Tulum, Diego 
Castañón Trejo, y el Secretario de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(SEDATU) del Gobierno de México, Román Meyer Falcón, supervisaron el 
Museo Yáana Ha’, el Polideportivo Pok Ta Pok y el Centro de Desarrollo 
Comunitario, tres nuevas obras que se convertirán en puntos de encuentro 
cultural, turístico y deportivo en la capital del Caribe Maya.  
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Meyer Falcón informó que se han invertido más de 75 millones de pesos 
desde 2020 en estas tres obras para beneficio de 99,820 personas. “La idea 
es que Tulum cuente con un equipamiento que pueda destinarse a servicios 
culturales y deportivos”, dijo el Secretario. Además, el funcionario federal 
compartió que, en coordinación con el gobierno municipal, se están 
actualizando el Programa de Desarrollo Urbano Municipal y supervisando 
los avances del Parque Nacional “El Jaguar”, cuya barda perimetral ha sido 
completada para la protección de 1,000 hectáreas de selva. 
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